

Gut! Branderhof e.V.
Im Gillesbachtal 48
52066 Aachen

info@gutbranderhof.de
www.gutbranderhof.de



Das Nachbarschaftszentrum Gut! Branderhof - Konzept



Das zukünftige Nachbarschaftszentrum Gut! Branderhof - aktuell im Testbetrieb und im baulichen Provisorium - **wird ab Frühjahr 2023** saniert und umgebaut. Erst danach können wir alle aufgeführten Ziele unserer Konzeption verwirklichen. Räumlichkeiten für Privatveranstaltungen können aktuell nicht gebucht werden.

Warum ein Nachbarschaftszentrum?

Das Bedürfnis nach gesellschaftlicher Teilhabe, Gemeinschaft zu erleben und sich auszutauschen, das eigene Umfeld gemeinsam zu gestalten, ist ein menschliches Grundbedürfnis. Für immer mehr Menschen jedoch wird es zunehmend schwierig, diese Teilhabe in ihrem Alltag zu erleben. Viele leben alleine und fürchten soziale Isolation - insbesondere ältere Menschen.

Soziale Isolation gehört zu einer der zentralen Herausforderungen im Quartier Beverau. Schon heute leben hier mehr als die Hälfte in Einpersonenhaushalten, mehr als die Hälfte der Alleinlebenden wiederum ist über 65 Jahre alt.

Uns scheint es daher wichtig, die Begegnung der Menschen im Viertel gezielt zu fördern und einen Ort für gelebte Nachbarschaft zu schaffen.

Unsere Idee

Der Verein „Gut! Branderhof“ möchte den ehemaligen Guts- und Reiterhof in einen Ort der vielfältigen Begegnung und des nachbarschaftlichen Miteinanders verwandeln. Der Hof soll Zentrum eines Netzes zwischen Menschen, Vereinen, Generationen und Kulturen werden.

Der mittlerweile fünfjährige Testbetrieb auf dem Branderhof zeigt, dass diese Idee aufgeht. Obwohl noch ein Provisorium, ist der Hof bereits jetzt ein Magnet geworden. Bei Hoffesten und Märkten, bei Konzerten und Lesungen, beim Qigong oder bei der kleinen Hofschule erleben viele Menschen, dass sie „dazu gehören“, Teil der Gesellschaft sind. Sie lernen sich kennen und bauen Beziehungen auf. Alle genießen den Austausch, das Miteinander, die lebendige Atmosphäre.



Kleine Hofschule 2018: Film + Diskussion zum Schmuggeln nach dem Krieg in der Grenzregion



Tag der Nachbarn 2018

Wie alles anfang ...

Gut Branderhof ist für viele Burtscheider seit jeher das Herzstück des Quartiers gewesen. Das Hoftor stand immer offen. Jede/r spazierte einfach hinein, konnte in die Stallungen gehen oder in der Reithalle beim Unterricht zuschauen. Nach Auszug des Reitvereins und längerem Leerstand der Gebäude machten sich Anwohner Sorgen, dass die Stadt den Hof an einen privaten Investor verkaufen und er damit als öffentlicher Ort auf immer verloren sein könnte. Einige Nachbarn klopfen im Frühjahr 2015 an eine Tür im städtischen Verwaltungsgebäude am Hauptbahnhof mit der Aufschrift „Strategisches Immobilienmanagement“. Der damalige Abteilungsleiter öffnete den spontanen Besuchern und hörte sich mit Interesse an, was sie vortrugen. Es war die Geburtsstunde von „Gut! Branderhof e.V.“, der 2015 von 5 Nachbarn in einem Wohnzimmer gegründet wurde.

... und weiterging

Mittlerweile gehören dem Verein ca. 500 Mitglieder an, von denen sich viele mit viel Herzblut und Zeit ehrenamtlich für den Erhalt und die Umnutzung des historischen Gebäudes zum Nachbarschaftszentrum einsetzen. Die Möglichkeit, sich mit eigenen Ideen engagieren und aktiv einbringen zu können, ist eine wesentliche Basis für den Erfolg des Projektes - ebenso wie das Vertrauen in die einzelnen Akteure und deren Eigenverantwortung. Die Angebote werden sich im Laufe der Zeit immer wieder verändern. Neue Menschen mit neuen Ideen kommen hinzu, die Bedürfnisse der Menschen verändern sich und damit auch die Angebote auf dem Hof. Diese Lebendigkeit und Beweglichkeit ist für uns ein Herzstück des gesamten Projektes.

Der Branderhof – Das Quartierswohnzimmer als sozialer Treffpunkt

Wir möchten das ehemalige Gutshaus mit neuem Leben füllen und die gesamte untere Etage des Gutshauses als Quartierswohnzimmer, als Treffpunkt für das Viertel umgestalten. Man trifft Nachbarn, liest, spielt, verzehrt eine Kleinigkeit, tauscht sich aus. Man geht hinein und weiß: Irgendjemanden treffe ich hier. Die besondere Qualität ist die Einfachheit der Begegnung - ohne Termin, ohne Verzehrzwang. Weiterhin werden wir Angebote machen, bei denen Menschen durch gemeinsames Kochen, Backen und Essen miteinander ins Gespräch kommen und sich besser kennenlernen.

Der Branderhof – Ein Ort für Kunst und Kultur

Der Verein hat sich zur Aufgabe gemacht, das kulturelle Angebot im Viertel zu beleben. Im großen Saal des ehemaligen Pferdestalls und im Innenhof werden Ausstellungen, Lesungen, Filme, Konzerte und Theater für Jung und Alt, für Familien und Alleinstehende und Menschen anderer Kulturen stattfinden. Bereits im Provisorium war der Hof 2019 vielbesuchter Teil der Aachener Kunstroute und 2021 Teil des städtischen Kulturprogramms. Der Branderhof ist mit seinen kulturellen Veranstaltungen, den Bürgerfesten und Hofmärkten schon jetzt ein Magnet, der viele Menschen im Viertel anzieht. Nach der Sanierung soll er eine feste Adresse für Kunst und Kultur im Viertel werden.



Hofkonzert 'Beatles Forever Band' - August 2021

Der Branderhof – Ein Ort lebendiger Nachbarschaftshilfe

Der Branderhof soll eine quartiersbezogene Anlaufstelle für unterschiedlichste Formen der ehrenamtlichen Nachbarschaftshilfe sein. Es geht dabei z. B. um Hilfe im Garten, um Unterstützung beim Einkaufen oder Hilfe und Beratung bei der altersgerechten Umgestaltung der eigenen Wohnung. Nach dem Motto: „Wir bleiben hier, in unserm Quartier“ soll die Nachbarschaftshilfe insbesondere für die Gruppe älterer Menschen Alltagshilfen und Unterstützung organisieren. Der Verein arbeitet bereits eng mit der Quartiersmanagerin der AWO zusammen und tauscht sich regelmäßig mit ihr aus. Ihr Büro soll perspektivisch auf Gut Branderhof untergebracht werden. Hier können sich Nachbarn austauschen, Hilfsbedarfe erkennen und Hilfsangebote organisieren.

Der Branderhof – Ein Ort für Burtscheider Vereine und Initiativen

Eine bewusste Öffnung für Vereine und Initiativen aus dem Quartier soll den Hof weiter beleben und ihn zu einem Zentrum für nachbarschaftliche Gemeinschaft machen. Bereits jetzt bestehen Kontakte z.B. zu verschiedenen Senioren-Einrichtungen, die u.a. zu den Erzählcafés kommen. Mit den umliegenden Kirchengemeinden sind wir u.a. bei der Nachbarschaftshilfe vernetzt. Mit den beiden angrenzenden Kleingartenvereinen plant der Verein z.B. eine Aktion zum gemeinsamen Obst pressen. Die Schulen und Kindergärten im Quartier möchten das geplante Backhaus als außerschulischen Lernort nutzen. Es besteht auf vielen Seiten Interesse, enger zusammen zu arbeiten, sich auszutauschen, gemeinsam neue Initiativen im und für das Viertel zu starten.



Qigong-Kurs Branderhof 2018

Der Branderhof - Ein Ort für Familienfeiern

Viele Menschen aus dem Viertel zeigen ein reges Interesse, Räume auf dem Branderhof für private Feierlichkeiten wie Geburtstage oder Hochzeiten zu mieten. Es ist ein identitätsstiftender Ort mit großer Anziehungskraft und einzigartigem Ambiente. Aber erst **nach dem Umbau** werden unsere Nachbarn die Möglichkeit haben, an einem nahegelegenen, ihnen vertrauten Ort zu feiern.